
香港文匯報訊　當地時間27日，是中國

國務院總理李克強中國－中東歐之行訪問

的第三天，李克強昨日在羅馬尼亞議會發

表演講時提出發展中羅關係的4大建議，

強調藉 明年中羅建交65周年的契機，開

創兩國合作更上一層樓，尤其加強兩國政

治互信、大力打造大型合作項目亮點，中

方願與羅國推進核電、高鐵合作，支持中

國企業與羅方開展基礎設施建設合作，鼓

勵金融機構提供融資。

羅馬尼亞
是李克

強 擔 任 中 國
總 理 後 訪 問
的 首 個 中 東
歐 國 家 ， 據
中新社報道，

他昨日應邀在羅馬尼亞議會發表題為《讓中羅友好合
作繼續揚帆遠航》的演講。李克強表示，進入21世
紀，中羅關係發展進入新階段，政治互信不斷增強，
經貿合作持續擴大，人文交流豐富多彩。

實現復甦乃首要任務

他指出，當前國際形勢正經歷深刻複雜變化，應對
危機、實現復甦、保障和改善民生仍然是各國面臨的
首要任務。擴大中羅合作，將促進中東歐乃至中歐經

濟發展。中方願與羅方一道，攜手並進，堅定向前，
共同發展中羅全面友好合作夥伴關係。為此，李克強
提出以下建議：

第一，增進中羅政治互信。雙方要從長遠利益出
發，相互尊重，照顧彼此重大關切，擴大利益匯合
點。以明年中羅建交65周年為契機，開創兩國關係新
局面。

第二，挖掘務實合作潛力。抓住兩國合作意願高漲
的機遇，擴大雙邊貿易規模，提升產業合作水平，促
進貿易平衡發展。加強農業種植、能源、電信網絡、
光伏、航空、金融等領域合作，聯合建設中羅經濟技
術園區，為擴大相互投資創造良好條件。

第三，打造大型合作項目亮點。中國在一些領域已
掌握先進的裝備製造能力，中國裝備走向世界，同羅
馬尼亞等國開展合作完全可以實現互利共贏。中方願
與羅方推進核電、高鐵合作，支持中國企業與羅方開
展基礎設施建設合作，鼓勵本國金融機構為雙方合作
項目提供融資，願與羅方共同推動大項目合作盡快取
得實質性進展。

第四，架設人文和民間交流橋樑。繼續辦好文化品
牌活動，把中羅文化、教育、人文等領域的交流合作
做大、做實，讓文明互鑑的種子在兩國人民心中生根
發芽，讓中羅友誼後繼有人、代代相傳。

香港文匯報訊（記者 孔雯瓊 實習記者 王珺 上海報

道）昨日，國務院新聞辦在上海舉行新聞發佈會。上
海市副市長、自貿試驗區管委會主任艾寶俊稱，目前
自貿試驗區內已有47家金融機構獲批牌照，其中包括
12家外資行；並透露，人民銀行的自貿試驗區試點文
件將於近期發佈。

35天新設1434企業

根據昨日最新公佈的數據，掛牌兩個月的上海自貿
區整體運營情況良好。截至到11月22日，自貿試驗區
共接待企業、個人諮詢和辦理業務超過5.8萬人次，其
中企業辦理核名近6000戶。35個工作日內已辦結新設
企業1434家，其中外資新設企業38家，外資註冊資本
超過5.6億美元（約近44億港元）；內資新設企業1396
家，內資註冊資本超過347億元人民幣，平均每家註冊
資本近2000萬元人民幣。上述新設企業中，以貿易類
和服務類為主，佔比分別為69%和26%。

目前自貿試驗區內已有47家金融機構獲批牌照，包

括9家中資銀行分行、12家外資銀行支行、7家基金公
司、2家交易平台、1家支付類機構，此外還有332家與
金融有關的服務業機構。新設立的外資銀行包括三井
住友、澳新、德意志銀行等。

談及備受關注的金融細則，艾寶俊表示，央行已制
定上海自貿區金融政策，當局也正在進行風險管控的
排測，但具體細則公佈時間還有待確定。但工信部、
人民銀行的自貿試驗區試點文件將在近期發佈。

實際數據未顯失望情緒

由於上海自貿區遲遲未有金融配套細則出台，坊間
有傳區內翹首以盼的企業據稱已流露出失望情緒。艾
寶俊回應稱，從實際數據上來看，自掛牌起的35個人
工作日內，正在核名的公司有近6000家，沒有看出市
場主體有失望的意思，只能說市場希望有些細則能夠
更快出台。

談到「大媽搶注自貿區空殼公司」的問題，上海自
貿區管委會常務副主任戴海波表示，按原來管理辦

法，企業註冊後要進行年檢，不通過則吊銷營業執
照，按新管理方法，年檢改為年度報告公示，之後會
產生經營異常名錄，對於「空殼公司」不會有生存空
間。他最後還奉勸「大媽」：「區內物業資源非常豐
富，想炒作殼公司來謀利的話，那是沒有生意可以做

的。」
此外，上海市商務委外資處長朱民特別呼籲港

商來自貿區投資，特別是香港演藝界來自貿區投
資。」
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香港文匯報訊 據俄羅斯媒體稱，俄羅斯旅遊署與
中國國家旅遊局計劃組建聯合工作組，以推動俄羅斯

「紅色旅遊」的發展，並將於12月初北京舉辦大型投資
論壇時提出方案，包括在伏爾加河上運營「毛澤東號」
旅遊船（替代停駛的「列寧號」旅遊船）。

據《俄羅斯報》27日報道，8年前，中國開始發展
「紅色旅遊」：目前中國內地已開發了100多個培養愛
國主義精神的旅遊景區，每年接待遊客超過8億人
次。但在「紅色旅遊」方面，中國暫未與其他國家開
展合作，俄羅斯將是第一個。

下月抵京提方案　報道稱，俄羅斯國際旅遊學院院
長伊戈爾．佐林表示：「列寧的故鄉可以補充中國現
有的旅遊資源，尤其是這裡正計劃打造『蘇聯博物館』
旅遊休閒區。我們準備推出烏里揚諾夫斯克-莫斯科-
聖彼得堡『紅色旅遊』線路。最好能在公私合營的國
際合作框架下，與中國企業進行合作。」

報道指出，「俄羅斯三城6日紅色遊」的費用約為
1300歐元（約合1.06萬元人民幣）。該線路的「文化」

內容將會參觀所有著名的列寧博物館和一切與十月革
命有關的建築。此外，也可以用一些有趣的活動來額
外補充「精神食糧」，如在伏爾加河上運營「毛澤東
號」旅遊船（替代停駛的「列寧號」旅遊船）。

據報道，12月初，北京會舉辦大型投資論壇，屆時
俄羅斯旅遊署會有單獨的展台推介大型的旅遊項目。
烏里揚諾夫斯克人打算在這次展會上介紹該城市的

「紅色旅遊」方案。

天津自貿區建設列明年重點

中俄聯手打造伏爾加河「紅色遊」

滬官：人行近期發佈自貿區文件

香港文匯報訊　據《經濟參考報》報道，「積極建設
自由貿易實驗區」日前被天津濱海新區政府列為明年的
重點工作。

在首個自由貿易實驗區落戶上海之後，包括天津、廣
東、浙江等地在內掀起了一輪自貿區申報熱潮。天津濱
海新區東疆自貿區屬於最早完成申報的一批，因此也一
直被視作爭奪自貿區第二席位的「熱門選手」。

據悉，東疆保稅港區坐落在由天津港投資填海造陸形
成的東疆一島。目前東疆一島30平方公里的土地基本已
開發完畢。天津已經啟動東疆二島規劃，計劃5年內投
資500億至600億元填海造地40平方公里，作為由保稅港
區向自由貿易港區升級的空間載體。

香港文匯報訊 據新華社報道，國務院
總理李克強於當地時間28日抵達烏茲別克
斯坦首都塔什干1號機場，出席上海合作
組織成員國總理第十二次會議。李克強將
闡述中國對深化上合組織各領域務實合作
的政策主張，就加強上合組織成員國合作
和本組織建設，促進地區和平、穩定與發
展深入交換意見。

烏茲別克斯坦總理米爾濟亞耶夫率政府

高級官員於當地時間28日到機場迎接。中
國駐烏茲別克斯坦大使張霄也到機場迎
接。

期間，李克強還將會見烏茲別克斯坦總
統卡 莫夫，與米爾濟亞耶夫總理舉行會
談，並會見其他與會有關國家領導人。

李克強是在出席中國－中東歐國家領導
人會晤並圓滿結束對羅馬尼亞的正式訪問
後抵達烏茲別克斯坦的。
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香港文匯報訊 當地27日下午4時左右，李克強應
邀到羅馬尼亞議會宮眾議院全會廳發表演講，並在
羅馬尼亞參議長安東內斯庫、眾議長茲格內亞陪同
下在主席台就坐。「Buna ziua！」當李克強用當地
語言向羅馬尼亞議員們問好時，逾600出席者以掌
聲回應，首次「打斷」了中國總理的演講。接下來
30多分鐘，這場演講被議員們的掌聲20次打斷，被
觀察人士形容為「歷史性」的。

喻兩國關係如大船

據中新社報道，李克強在演講中說，「我到羅馬
尼亞已經有幾天了，我之所以記不清楚具體的時
間，因為到目前為止，我還沒有離開家的感覺。」

聽到這位大國總理親切平和的開場白，台下坐的議員們的掌聲
自發響起，一些議員還微笑 點頭。中羅友誼歷久彌新，李克
強指出，中羅關係猶如一艘大船從歷史中駛來，經歷各種風浪
考驗，充滿自信的奔向未來。這艘大船能夠行得穩，走得遠，
靠的就是精準的「舵」、鼓滿的「帆」和堅實的「錨」。

大家都對李克強的上述比喻產生濃厚興趣，而李克強接下來
所作的進一步解釋，更使大廳內傳出數次掌聲。「遠航需要大
船，也離不開東風。」李克強最後對在場的羅馬尼亞議員說，
我們要登高望遠，扎實努力，借中歐關係和中國與中東歐關係
發展的東風，讓中羅關係這艘大船乘風破浪，揚帆遠航。

第20次，也是此番演講的最後一次掌聲，在羅馬尼亞議會
宮經久不息。

李克強：中羅推進基建經貿合作
議會演講提四大建議 建交65周年為契機
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■李克強演說不時被600人的掌聲打斷。 新華社

■上海自由貿易區成天津借鑑。 網上圖片

■人民銀行將公布自貿區試點文件。

網上圖片
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李克強抵塔什干 出席「上合」會議

增強中羅關係4大建議
1.  增進中羅政治互信

2.  挖掘務實合作潛力

3.  打造大型合作項目亮點

4.  架設人文和民間交流橋樑
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